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…Политбюро, 23 января 1986 года  
 

О проекте доклада Генерального секретаря ХХVII съезду КПСС 

 

Рыжков. Хорошо, что раскрыта тема справедливости. Термин 

«социалистическое самоуправление» лучше, чем «социалистическая 

демократия». Это по Ленину . Надо не подражать «демократии вообще», а 

чтобы трудящиеся не были пассивными исполнителями.  

Проблема социалистической собственности — хорошо, что она связана 

с проблемой социалистического самоуправления. Десятилетия мы говорили о 

социалистической собственности, а теоретически глубинной разработки 

этого вопроса нет.  

В докладе рассматриваются элементы отчуждения. Мы к этому 

относились как к чему-то абстрактному. А это очень существенная проблема.  

Громыко. Очень важно, что «третий мир» показан как наша опора и 

союзник.  

Важная тема — подключение Советов к управлению, к реальной 

власти. Потенциал их не используется, потому что не разработаны их 

отношения с партийными организациями.  

В национальном вопросе у нас есть теоретические изъяны. Надо не 

хоронить национальные различия, а с уважением к ним относиться.  

О противоречиях при социализме. В печати у нас разноголосица на 

этот счет. В докладе правильно сказано.  

Соломенцев. В разделе о партии недостаточно сказано о контроле.  

Горбачев. Согласен. Особенно это важно в условиях одной партии... У 

некоторых нет даже ощущения, что они воруют.  

Воротников. Глубже надо бы показать причины негативных явлений. 

Основательнее сказать об объективных противоречиях между базисом и 

надстройкой.  

Уделить внимание проблемам семьи и другим отношениям между 

людьми. Дать этому более солидный теоретический фон.  

Алиев (член Политбюро ЦК КПСС, заместитель председателя 

Совета министров СССР). Здесь мы видим коренное отличие от докладов на 

предыдущих съездах, смелость в суждениях, обобщениях. Все научно 



обоснованно. Доклад сильно насыщен мыслями. Свободных от мыслей мест 

нет.  

Чебриков (член Политбюро ЦК КПСС, председатель КГБ СССР). 

Доклад пронизан правдой. Показан многомерный мир.  

Сильнее надо ввести тему борьбы против буржуазной идеологии. 

Подчеркнуть необходимость атеистического воспитания, особенно в связи с 

активизацией ислама, католицизма.  

Шеварднадзе (член Политбюро ЦК КПСС, министр иностранных дел 

СССР). После Ленина я не помню такого документа. Мы видим тут новый 

уровень марксистско-ленинского мышления. Я ожидаю, что люди дадут ему 

название: «Слово о социализме». Правильный подход: чтобы преодолеть 

прошлое и обеспечить перелом, нужна теория, нужна программа. Очень 

убедительно разработана проблема демократизации общества. Сильнейший 

раздел — о партии, а также о современном мире.  

Гришин, Пономарев, Долгих (кандидат в члены Политбюро, секретарь 

ЦК КПСС), Демичев (кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, министр 

культуры СССР).  

Горбачев. Аппарат у нас вне критики и несменяем до гробовой доски. 

(Обращаясь к В.В. Кузнецову — первому заместителю председателя 

Президиума Верховного Совета СССР.) И у вас там, Василий Васильевич (т. 

е. в Верховном Совете СССР), сотрудники называют себя не аппаратом 

Верховного Совета, а просто — «Верховный Совет».  

Зимянин. Поскольку главная мысль — ускорение, то эта идея отвечает 

интересам народа, не только сейчас, но и на будущее. Надо подчеркнуть, что 

усиление нас самих (СССР) не означает роста так называемой «советской 

военной угрозы». Наше усиление отвечает интересам всех народов.  

Горбачев. Важно осмыслить время, в котором живем. В беседах я не 

раз разворачивал тему многомерности мира, его разнообразия, 

многохарактерности. Действительно, надо осмыслить мир во всех его 

взаимосвязях. Не осмыслив это общее, мы не сможем сформулировать 

внутреннюю и внешнюю стратегию. Мирное сосуществование на каждом 

этапе требует своей оценки.  

Главное мы схватили — переломный момент и в соответствии с этим 

выстроили нашу линию. Самое важное — не ошибиться в главных 

тенденциях, в главном направлении. Что такое новое мышление? Надо 

ответить на этот вопрос крупно. Мы не боги, знаем ответы не на все вопросы. 

Наверху у нас больше информации. Мы лучше понимаем, что нужен 

глубокий поворот. И с этим должны идти на съезд. …Нам нужно единство 



единомышленников, которые вместе заварили кашу и готовы идти до конца.  

Нам надо, чтобы прения по докладу на съезде были на уровне доклада. 

Но писание речей для делегатов в аппарате ЦК надо исключить. Если будет 

замечен разрыв между докладом и прениями, это будет означать, что 

авангард оторвался от армии. А такая опасность есть, потому что глубины и 

широты подхода не было на предсъездовских партийных конференциях. 
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